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學府辦理通識教育

籌劃近三年的東海「博雅書院」，於97學期正式開始招生，這是強調以「人文精

神」、「生活學習」與「品格教育」為核心，有別於過往以教室內及授課老師主導的學習

方式，並且透過書院的各項生活學習，發揚東海創校精神中「重視知識與實踐合一」的理

想，設計屬於書院特有的課程與活動。

東海大學在五○年代創校之初，實行四年住宿的住宿學習、通才教育（現稱通識教

育）、小班教學與勞作教育，重視師生密切互動的生活學習，而「博雅書院」延襲這樣的

傳統，將原先四年住宿改為兩年集體住宿，且發揮創意，包括六藝活動、體能訓練、探險

體驗暨服務學習的活動等，並設置每十位書院生有一位書院導師引導的制度，追求相濡以

沫的理想。由於書院不以制式的考試來評分，而是以各種創意方式（如講演、報告、表

演、創作等）來完成最後的審核，因此「博雅書院」的各項學習評鑑可以一年甚至是兩年

以後才完成。東海大學程校長強調，這是博雅教育很重要的一點，就是多樣化的教育和評

鑑，不以考試方式來決定成績，而是要書院生訂定自己的學習地圖，做知識上的自由人，

對自己負責。

目前已實行半學期的「博雅書院」，其課程仍在實驗階段，未來將發展出一系列的新

課程與活動，轉至全校性的通識課程，變成正式學分與全校師生一起分享；並且計畫推動

全體大一、大二兩年住校，強化住宿學習，增加宿舍區的課程、活動、講座，將現有書院

舉辦的活動和課程延伸到一般宿舍，以提升東海大學的住宿文化。

當前台灣大學教育強調以專業掛帥的情境下，東海大學精心建置的「博雅書院」，不

啻為在高等教育中注入一番新氣象。以下為東海「博雅書院」採訪內容：

■成立東海「博雅書院」的動機為

何？如何產生？

程：說實在這個可能不是必然卻也不是偶然，

目的是在當前之專業掛帥、大學不斷擴大的情

境下，精心建置一個以生活學習、品格教育為

中心的住宿學院（Residential College）。我

們規劃有近三年之久，在97學年度正式開始。

四年多前我初任東海校長，就勤讀東海大

學的校史，瞭解學校的發展過程與創校理念，

訪問各地校友，知道他們對以前教學模式和校

園生活的回憶和嚮往，肯定勞作教育制度，喜

歡小班教學、有國際視野，還有喜歡師生之間

的情誼關係、彈性的選課、彈性的轉系，以及

宗教情懷，現在回溯起來這些都是「博雅教

育」的內涵。

東海大學是由「美國在華基督教高等教育

聯合董事會」所資助創立的，其祕書長芳衛

廉博士（Dr.William P. Fenn）在1952年來台

灣辦校勘查以後寫下十四點的備忘錄作為建立

東海大學的辦校理念，裡面講的就是「博雅教

育」（Liberal Arts Education）。我研讀其

精髓，外加上我在美國求學和教學的經驗、我

孩子求學的經過和一些閱歷，知道什麼是「博

雅教育」。歐美的liberal arts education造

就許多世界有名的領袖，不論是學術界、政治

界，或是企業界。大概在三年前我接觸一位校

友，本想請他捐款來幫學校建造硬體設備，他

卻情有獨鍾的特別提到早期東海大學教育模

式，對學校栽培的感恩和肯定。如此，更加深

我的決心，尋求如何在目前的東海學府中去營

造一個更好的高等教育方式，於是就開始規劃

了，歷時兩年餘，其間也不斷與這位校友溝通

討論。

直到2007年暑假開始，我就把第一個完整的

「博雅書院」構想書給這位校友。然後在2008

年2月春節除夕，應此校友之邀趕到香港簽定

合約。他認捐六年，並當場交給我第一年的經

費支票。他說為了要喚起更多人的認同和響

應，所以他承諾給付書院所須經費的三分之

二，搭配另外三分之一的捐款。接獲承諾和支

票的時刻，深感責任之重大但也加深推動書院

的信心。

2008年春節假期結束、開學之後，博雅書

院籌備處便如火如荼的展開。衷心感謝的是有

兩位熱誠並充滿理想和活力的老師投入，領導

規劃書院的軟、硬體設施，他們便是籌備處主

任王偉華老師，和王崇名執行長。就這樣詳細

訪問者：林孝信 本刊副總編輯

受訪者：程海東 東海大學校長

　　　　王崇名 東海大學博雅書院執行長

整理／李曉青 本刊記者

圖／博雅書院提供

東海「博雅書院」

突破高等教育的框架
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規劃，由無到有，從2008年3月開始一直到9月

正式開學的這段時日，我們從尋找地點、尋找

學長、設計課程和生活學習等方向分工，照原

始計畫書操作，但細節也不斷討論及改變，像

是「六藝」就是他們討論出來的，還做一些改

變，譬如「射」變成擲鏢，擲鏢不是說好玩而

已，要訓練定力、耐力等，以及想很多活動，

包括體能訓練、探索活動、人際溝通等。還有

我們決定書院內授課學分將不以制式的考試來

評分，而是以各種創意方式（如講演、報告、

表演、創作等）來完成最後合格的標準。

林：我剛才在看投影片就感覺，這裡有很多創

意，整體當然是一個大創意，包括你所說只要

過，不要給他打分數，就是一種新的嘗試。

程：這是博雅教育很重要的一點，就是多樣化

的教育和評鑑。人是有不同的長處或短處，也

有不同的學習速度，「教到會」而不是「考到

倒」才是真正的因材施教。考得好的人可以當

小老師來教考不好的人如何通過，這種教育方

式是要讓學生學會，如果在一般上課因一次考

試就當掉了，那是因為考試制度的原因。來到

書院，我們就不以單一的考試方式來決定成

績，而是要學生訂定自己學習的地圖，怎麼樣

做知識上的自由人。如果學生沒有達到標準可

以再加強，重覆接受評鑑。所以我們博雅書院

的課程成績可以一年以後才完成。

■在設計書院時，是否只是恢復舊有

的制度，這與五○年代所實施東海博

雅教育相較，目前是否有不一樣的創

新作法？

程：書院不代表完全的博雅教育，應為後者涵

蓋所有的專業課程。我們是在不影響各系的專

業教育外，以書院的方法進行博雅教育。因此

也可以說我們是有比較創新的想法和作法，突

破當今高等教育的框架。

「博雅教育」本身就是一個很自我學習的

進步，它的教育模式不能只停留在過去，它應

該改變，要往前看，縱使現在美國的liberal 

arts college也做調整。我們的作法是強調它

的「生活學習」、「住宿學習」、「品格教

育」，我們不去談專業，只是在某些方面取輔

導。所以我們不少創新的作為，某些跟東海的

傳統有關，有些是跟現代的環境有關。像是在

生活學習方面，我們很注重學習和實踐，尤其

是實踐方面，我們覺得勞作教育是一個很實踐

的方式，再擴張到計畫性的服務學習。

東海大學經過五十三年來，一直維持大一

的勞作教育，基本的勞作教育就是清掃自己的

生活空間，包括你住的房間或宿舍，這雖是基

本的工作，做一件非常簡單任何人都可以做的

事情，但在勞作裡面其實是一種教育。我們提

供一學期換四個勞作教育的地方和小組，可以

接觸不同的同學並加強互動和溝通，我們教育

同學瞭解校園裡的一草一木，告訴他每棟校舍

的歷史背景，培養關懷服務的熱忱，感覺這所

有的環境是你生命的一環。同樣地將來你到任

何地方，也會對當地產生感情。在書院裡，我

們把這個勞作教育延伸到第二年，到了第二年

是計畫性的服務學習，你可以將你的專業服務

用在需要之處，這就是東海的傳統再創新。

■未來是否計劃將書院擴充？另外，

從目前著重生活教育方面，是否會涵

蓋到專業學習或通識教育，像美國、

英國college制度？

程：我剛才說完全生活學習，只能說注重生活

學習，因為我們還有課程，並不是完全的脫離

專業。等我們經過一年，可能我們會把所開設

的課程，經過學校的制度變成正式、認可的學

分，納入他們在選社會學院的通識、博雅書院

的通識等。

林：像剛剛介紹的東方文明、西方文明課程，

這是可以變成很好的通識課，而且我期待能夠

推展，並且改革目前課程中一定要評分的方

式，用「通過」或「不通過」，把這個部份延

伸到通識改革上。在這部份，是不是你們將來

有打算發展變成東海通識教育的核心課程？

程：我不敢講說變成核心課程，但是我們的目

標是希望把這些轉換成為通識教育裡面的課

程，有正式學分。是不是轉成核心課，倒是要

由一個全校性的通識教育改革發展工作小組來

全盤討論。嚴格來說，書院開的課程現在還在

嘗試階段，如果說要變成正式課程應有更完整

的大綱和內容，也許再經過一整學年的嘗試

後，就能成為正式的課程了。

林：這樣看來，博雅書院與通識教育的關係，

將來有沒有可能把它整合在一起？

程：以這方面來說，書院確實可被認為是一個

通識教育的實驗場所。由於書院內的高度彈性

和自由，我們可以大力發揮創意，我們可以有

嶄新的想法和作法，發展出一系列的新課程和

活動，將來可能轉到全校性的通識教育。

林：剛才提到每年書院招生只有100個名額。

你們每年的新生大概有多少人？

程：3200多位大一新生。

林：所以3200位只有100位可以進書院，1/32

機會，這部份將來有沒有考慮擴大？

程：其實書院生人數完全是決定於資源，經費

是很大的限制。若把經費省下來，也許可以用

少一點錢做多一點事，招收更多學生。每位書

院生的教育成本大概是一般大學生的1.5倍，

0.5倍經費需求就是轉換成這400位書院生名額

的主要原因。使用在大一、大二書院生的費用

較多，大三、大四比較少，這是因為大一、大

二要集體住宿，剛剛所講的博雅教育課程、活

動，大三、大四就改由講堂或雅敘來進行，或

者是服務學習等，大部份的教育經費是在前二

年，而這個50%的額外經費完全來自於捐款。

林：你們只有1/32的學生能夠進來，是非常不

容易。

（圖一／博雅講堂：第二屆校友劉全生校長開講）

程：應該這麼說，我們希望大一學生來申請，

結果97學年有500多位學生申請，也就是1/5機

會進入書院，不過有更多的學生沒有申請，由

於各種原因。

林：剛開始學生不了解，我估計這樣辦下去，

同學介紹下會越來越多。

程：很可能，我們今（98）年也許會考慮增加

名額，如果可以節省各項書院經費開支加上更

多的捐助，也許可以增加到150位。事實上經

過一年的測試，我們也比較更知道書院的教育

成本等細節。

■書院所遴選出來的書院生，其準則

為何？會不會變成一種精英主義？

王：其實學生會衡量自己的能力，他覺得不夠

用功就不會申請，會申請大概有準備。另外可

能是父母親鼓勵，或是他們想多學一些，但這

種學生基本上不多。我們書院在遴選過程中有

遴選委員會，校長是主持人，然後由導師、各

院代表、各院老師組成，有八、九位，就書院

生所提供的資料，我們都要篩選過，所以遴選

幾乎是八、九位老師投票的結果，大概先初選

出二百名，然後再複選，選出104位書院生。

程：我們有很多的軸線，可能是五至八位老

師，每位老師都考慮到學生的學測成績、高中

成績、參加的活動分數、一千多字的文章、多

元化學生群體等來評定，而不完全以成績為

主。我們另外一個嘗試就是鼓勵尊重系上的推

薦，藉此喚起系方的重視。
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或許是傻子才會做的事：

博雅書院籌備與執行心得分享

東
海大學人才濟濟，為何是由我們兩位

來協助籌備與執行博雅書院的計畫？這

應該是「偶然」，但是回首望卻好像是「必

然」。當我們開始協助籌備博雅書院時，也

分別擔任國際教育合作室與就業暨校友聯絡

室的主任工作。本校博雅書院的最大支持者

就是校友，另外博雅教育的理念完全是美國

教育的經驗，需要有國際教育的合作。我們

剛好分置兩位。

當我們得知必須承擔此重責大任時，內

心是無比的喜悅，這是光榮的責任，但是卻

又是無比的沉重，我們實在不知道困難到底

在哪裡？隨著博雅書院的籌備工作越來越吃

重，我們也先後辭去一級主管的工作。很多

人都笑說我們是傻子，放棄早已熟悉而且資

源豐富的單位，而去籌辦與執行博雅書院。

但是我們心裡有夢…，我們也深知─那是我們

的責任，做為教授的志業所在。

籌辦與執行博雅書院的計畫，最困難之

處，就是有許多困難我們根本不知道可能在

哪裡，我們根本就沒有經驗，即使在三四十

年前東海大學已有非常寶貴的博雅教育經

驗。但是隨著工業化、都市化以及伴隨而來

的諸多社會環境的改變。博雅書院所面對的

環境是一個嶄新的情勢。

在正式籌備過程我們與程校長不知吃過

多少周末或週日的早餐，一談就是一整個早

上，甚至是一天，不斷地真誠討論與整合彼

此的意見，以凝聚共識，也彼此磨合。我們

很有信心地表示我們之間已經是肝膽相照，

患難與共，我們經過太多的艱辛與困厄─多

半是由於我們的無知（沒有經驗）所造成。

說實在的，我們得夠強壯，經得起各界的

批評。書院草創，本校有些師生會誤認為書

院是「校中校」，是差別待遇的特權教育。

這是誤解，我們得為此與學生意見領袖溝

通，得在各級行政主管會議以及系所主管會

議不停地說明書院的理念與理想。在夜深人

靜時，雖然有時頗感挫折，但是依然堅持初

衷，我們深知這不僅是復甦本校博雅教育的

唯一機會，也正在替當前大學教育的改革，

進行一場非常有意義的實驗計畫。我們深知

這是非常寶貴的經驗，於是我們保存所有的

資料，也開始著手編寫院史。我們的經驗願

意無私地分享，深深為協助本校創校的宣教

士們所感動，我們必須謙卑、寬容與服侍─

博雅教育的基本精神。當然，我們源源不絕

的堅持力，就是每每看到書院生的成長，那

種在我們內心裡，滿心的喜悅。我們是誠實

面對大學教育，徹底揚棄商業化或工具化的

「教育」。Ⓖ

文／王偉華　東海大學博雅書院副院長

　　王崇名　東海大學博雅書院執行長

王：有一半以上是系裡面推薦的。

程：系可以最多推薦二名，另外的由書院來遴

選。而被推薦出來的學生，不見得是當初甄試

或指考進來最高分的同學。

王：對於個別申請，我覺得他們的戰鬥力會比

較強。

林：所以依照目前實施的方式，這個書院當初

並沒有規劃每一位大學生都要參加，一方面是

因為經費、預算的考慮，另一方面是你們整體

規劃並沒有朝著東海畢業生將來都是經過書院

生活的薰陶，還是只是其中一部份？

程：我其實有一個願景，希望東海大學再繼續

興建宿舍，可以推行兩年住校，然後書院有些

活動可以自然的變成非書院生的活動。我們將

來推動大一、大二住校，住校的時候增加住宿

外其他的學習與一些活動、講座，這可以在宿

舍裡辦，也就是說現在書院辦的有些活動和課

程可以延伸到一般宿舍裡面，所以我的目標是

達成大學兩年住校，有助於全校推動住宿生活

學習。

表一／書院生的遴選事項及退場因素

項    目 內    容

遴選名額
每年一百名

（甄試入學、指考入學各五十名）

遴選方式 由各系推薦與個別申請

申請資格 以大一新生為主

課程費用 完全免費

學習時程

共計四年。各年級內容為：大一：共同必修

科目、各系專業必修科目、博雅書院課程與活

動（以課程為主）、基本勞作；大二：各系專

業必修課程、博雅書院課程與活動（以課程為

主）、校外勞作與服務；大三與大四：各系專

業科目與博雅書院活動。另外寒暑假則是博雅

書院活動及海外研習。書院生完成所有課程與

活動，將頒予修習證明書。

＊博雅書院活動，除了校內課堂內外，亦包含

國內外探險教育及志工服務。

退場因素

1.學生成績未達書院標準者（單學期學分二分

之一不及格）

2.操行產生重大失誤者

3.勞作教育分數未達70分者

4.學院活動評量未達標準者（參與活動狀況、

導師的評量）

5.志願退出者

■書院以生活學習為主，目前與專業

暫時沒有結合，將來會不會融合成一

種身教的作用？或是非正式學習的機

制？

程：我們有往這方面在進行。我們的導師是從

各個學院而來，他們的角色其實很多元化，除

了剛剛所說，對生活方面的照顧、對家庭族

群，這些親子關係的建立之外，我們也在思考

把他們的領域帶進書院裡來。

林：因為我覺得很多學習，非常重要的一點是

要如何激發他的興趣、好奇心，如果是一個很

正式、正經八百的課堂，反而是不容易學習，

如果在一個非正式的晚上，大家喝咖啡，然後

再來談談這個問題，反而會引起大家的興趣。

另外，如果你現在已經設立若干不同的書院，

每一個書院都各有自己的特色，也可以讓學生

自己對哪一方面有興趣，申請那個書院。

王：博雅書院融合了本校創校的理念。其實現

在等於有十個小書院，有十位導師帶領書院

生，將來規劃由這十位導師舉行讀書會，或者

是像一系列演講，希望讓每一位書院生輪流到

不同老師那裡學習學術專業，而且是跨領域方

面的學習。

程：這些導師是要跟書院生四年，學生和導師

互動很密切。我們現在的導師會安排屬性相同

的學生，像是企管學生會找企管的導師，所以

對於學生在學習方面、知識層面上，導師也可

以瞭解，然後給予幫助，所以我說導師並不是

只是生活上的呵護，或是生活學習而已，也是

在知識層面的帶領。

王：像是建築系、工設系的學生，我們都會特

別請建築系的專業老師來帶領，導師其實也是

有扮演知識引導的角色，不僅僅是生活學習。

林：今天收穫很豐富，謝謝。Ⓖ
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張記逢：經由申請進入博雅書院至今已一學期，也漸漸了解到何謂博雅的精神，在博雅書院

的生活中讓我開拓了視野。小從與室友們的住宿生活、東海校友與博雅書院生對話的雅敘

（occidental college的季淳教授等等），大到博雅的東西文明課程與博雅講堂，這些再再都不

斷使我拓展視野，讓我更謙虛地面對眼前的每件事務。

博雅教育在台灣的大學中日漸受重視，有別於以往所重視的專業教育，博雅所注重的是見

識、常識與膽識，見識讓我們能以謙虛面對所有，常識讓我們不致在平常生活中出錯，膽識建立

於以上兩者之上，能讓我們有能力開創新局。而在這其中所能學習與成長的，遠多於一般大學生

所能學的，近日東海博雅書院的學生自治會也成立了，書院生們開始自己籌辦一些活動，如：聖

誕晚宴與環境打掃等等，內部的組織也開始慢慢建立起來，大家也不斷地學習自己管理自己，生

活與學習上的默契也逐漸建立，從一開始的一無所有到現在略具雛形，這些也要感謝許多老師的

從旁協助，也是他們使我們得以慢慢了解何謂博雅！

東海的博雅書院都是懷著感恩之心在做每件事的，我們因著校友們的捐款而運作；因著東海

的創校精神而創立；因著許多人的期盼而存在著，所有的書院生也都是為著這些種種的原因努力

著，希望可以在博雅書院的第一屆就開創出屬於一個東海也屬於台灣的博雅書院！Ⓖ

郭冠霆：博雅書院的生活，讓我在平凡的大學生活中增添更多美麗的色彩，如同彩虹般豐富的課

程與活動使得我多了些制式化外的經驗，當然只有彩虹是不夠的，書院更給了我們滋潤的細雨活

化我們對大學與學習的平衡。而在書院的幫助下，我們一項項的課程與活動一步一步的向前邁

進，開創出一條充滿有各種可能性與機會的地方。

在書院的規劃下，陸陸續續有成就非凡的學長姐回來與我們一同分享他們的經驗；還有博雅

講堂，有不同的大師來與我們分享學思歷程，並且也有與書院的學長姐在講堂演講前大家一起討

論，刺激大家的思想，並不是只侷限在某一部份而已。書院導師，更是我們書院生一同成長的伴

侶，老師們都願意貢獻他們僅有的時間，更是陪伴我們一起開會到半夜12點，我想在此就可以看

見老師對我們的用心，行動大於一切的說明。

書院的住宿生活學習，也是讓我們得以不以自己本系為象牙塔的好地方，同學間的互相學習

與生活，我想這是難能可貴的，可以大家一起上課與互動。Ⓖ

林煜夏：博雅書院成立已經半個學期了，常常遇到同學問到博雅書院到底是在做什麼，是不是上

的課不一樣，還是比其他的學生多出些權力。來自各方的關心以及批評從來都沒有平息。但是博

雅生到底有沒有比東海大學其他的學生得到更多的特權呢？從開學到現在，這個問題一直困擾著

我們，趁著這個機會，發表一下個人的看法。在博雅書院，有著各樣的活動與課程，更加充實了

我們的大學生活。書院生在某種程度上的確是受到了更多師長的關照，但是我們也背負著比一般

大學生更大的壓力，因為是第一屆博雅書院，所以每一位把金錢、心力、勞力投資在我們身上的

人，都在密切注意著我們，希望能夠看到書院辦的成功。當許多的學生認為我們擁有許多特殊權

力和教學資源時，時常忘了一個最基本的道理，「有多大的權力，就擁有多少的責任」。東海大

學博雅書院不僅僅代表了東海大學的博雅教育，也同時代表了台灣新一代博雅教育的成長。期望

博雅書院的成功能夠為台灣現在的教育亂象指引出一條明路。Ⓖ


